

## Apuntan a fallas de origen

La empresa DNV hizo la primera entrega parcial del dictamen del accidente de la Línea 12: todo apunta a que las deficiencias en su construcción provocaron la tragedia del 3 de mayo donde murieron 26 personas



# #Línea12 Apuntan a fallas de origen



# La empresa DNV hizo la primera entrega parcial del dictamen del accidente de la Línea 12: todo apunta a que las deficiencias en su construcción provocaron la tragedia del 3 de mayo donde murieron 26 personas

**POR DAVID MARTÍNEZ**  
@TamarizDavid

**L**os primeros resultados de las investigaciones del accidente del 3 de mayo en la Línea 12 del Metro apuntan a que las causas fueron las fallas de origen.

A más de un mes del siniestro que cobró 26 vidas, la empresa contratada para hacer el peritaje técnico, DNV, entregó los primeros resultados preliminares el día de ayer.

En el reporte difundido destacan deficiencias en el proceso de construcción como la falta de pernos en la trabe que colapsó, así como soldaduras mal ejecutadas.

Sin embargo, las autoridades fueron enfáticas en que la entrega del día de ayer es la primera de tres y aún no se pueden deslindar responsabilidades; el 14 de julio se

dará otro informe y el 8 de agosto el final.

La caída de la trabe del Metro Olivos se sumó al historial de problemas de la Línea 12: en 2014 fue cerrada por aproximadamente un año después de que se diera

a conocer que había fallas en los rieles y que los trenes no eran compatibles con las vías.

## Resultado a detalle

El titular de la Secretaría de Obras y Servicios (Sobse) de la capital, Jesús Esteva Medina, leyó los puntos más importantes del dictamen técnico entregado por la compañía

danesa, en los que se detallan las anomalías detectadas.

La primera observación es la soldadura deficiente de los pernos de la trabe accidentada así como el uso de diferentes tipos de concretos.

“Se observa un desplazamiento de las trabes, el cual permitió observar concretos diferentes y algunos de los pernos desoldados de las trabes, estos pernos denotan una deficiencia en el proceso de soldadura aplicado. Además, se observan diferentes tipos de

concreto en la tableta”, detalla el reporte que se hizo público.

Mientras que la segunda irregularidad es que en las secciones de la estructura que cayó hay una inequidad en los pernos colocados.

“En las secciones que colapsaron se observa una condición similar, es decir, la evidencia de no tener la totalidad de los pernos requeri-

dos en el plano de diseño”, indica el dictamen preliminar.

Asimismo, la compañía encontró soldadura ineficiente en la trabe y otra con una rotura total, lo cual, también evidencia fallas en la ejecución del proyecto.

“Se observa una soldadura no concluida en la Trabe de la Bifurcación, en su unión con la Trabe Puente y rotura total de una soldadura en la Trabe Puente, denotando la inclu-

sión de un material ajeno (varilla) aproximadamente a la mitad de la preparación de la junta, al parecer esta unión fue realizada en sitio

y quizás después de un ajuste en sus dimensiones para su montaje final, denotando deficiencias en la preparación y ejecución de la soldadura”, dice el documento.

En cuarto lugar se encontró que en una viga también había menos pernos de los requeridos, tenían separaciones no uniformes y no se eliminó la cerámica protectora

después del proceso de soldado, lo que disminuye la adherencia.

De los cuatro hallazgos, el reporte de DNV concluye que existen seis deficiencias en el proceso constructivo: proceso de soldadura de los pernos Nelson deficiente; porosidad y falta de fusión en la unión perno-trabe; falta de pernos Nelson en las trabes que conforman el puente; diferentes tipos de concreto en la tableta; soldaduras no concluidas o mal ejecutadas; fallas en la su-

pervisión y control dimensional en soldaduras de filete.

Tras la entrega del primer reporte de las causas del incidente, DNV continuará revisando los planos de construcción del tramo y realizará cálculos para determinar las discrepancias entre diseño y la construcción.



También supervisará las pruebas y análisis destructivos de las muestras extraídas de concreto y acero. Y analizará la falla principal para

determinar si hay evidencia que indique que se aplicó una condición de carga inusual al sistema, que pudo inducir al pandeo de las trabes.

### La reacción de los actores políticos

Miguel Ángel Mancera, senador del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y exjefe de Gobierno de 2012 a 2018 —periodo que comprende el cierre temporal de la Línea 12— afirmó que esperará los resultados finales de los peritajes para tener una postura.

“Seguimos atentos y vamos a esperar a la conclusión de la investigación”, indicó en conferencia.

Mientras que el exjefe de Gobierno durante la administración en la que se construyó la también llamada Línea Dorada y actual secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, indicó que estará pendiente de las investigaciones y se pronunció porque se haga justicia para las víctimas.

“Conocer las causas del accidente es un acto necesario para brindar justicia a las víctimas de la tragedia, pero también para lograr la reapertura, a la brevedad, de una línea que facilita la vida a cientos de miles de capitalinos y mexiquenses todos los días”, expresó a través de un comunicado.

Por otra parte, el Grupo Parlamen-

tario del Partido Acción Nacional (PAN) en el Congreso de la Ciudad de México, desconoció los resultados del dictamen porque supuestamente buscan crear una narrativa favorable para las autoridades.

“Esperaremos al peritaje independiente que las víctimas exigen a la fiscal Ernestina Godoy y no el promovido por Morena desde la jefatura de Gobierno en busca de exonerar a la mandataria y a Florencia Serranía”, detalla el comunicado emitido.

Además, el partido anunció que cuando inicie la segunda Legislatura del Congreso, promoverán la creación de una comisión que investigue el accidente.

**El dictamen del accidente de la Línea 12 aún no concluye: el 14 de julio será la segunda entrega de resultados preliminares y el 8 de agosto la entrega final**

**El PAN desconoció los primeros resultados del dictamen de la L12 y promoverá la creación de una comisión investigadora en el Congreso de la Ciudad así como un peritaje independiente**



## Construcción a medias

### Deficiencias en la construcción del tramo Olivos-Tezonco

- ▶ Proceso de soldadura de los pernos Nelson deficiente
- ▶ Porosidad y falta de fusión en la unión perno-trabe
- ▶ Falta de pernos Nelson en las trabes que conforman el puente
- ▶ Diferentes tipos de concreto en la tableta
- ▶ Soldaduras no concluidas o mal ejecutadas
- ▶ Fallas en la supervisión y control dimensional en soldaduras de filete



FOTO: CUARTOSCURO

Ayer Claudia Sheinbaum presentó el primero de los tres informes sobre las anomalías detectadas.





# Cesan a dos funcionarios de alcaldía BJ por comprar vehículos con sobreprecio

Un tercero promovió un recurso en su defensa ante el TJA

**ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ**

La Secretaría de la Contraloría General del Gobierno de la Ciudad de México (SCG) informó que dos funcionarios de la alcaldía Benito Juárez, relacionados con la compra de vehículos con sobreprecio, fueron cesados de sus cargos. En tanto, un tercer servidor público, quien fue contralor interno del órgano político-administrativo y posteriormente ocupó la dirección general de administración, promovió un recurso ante el Tribunal de Justicia Administrativa (TJA), el cual está pendiente de resolución.

En la investigación sobre un contrato con la firma Grupo Empresarial Jerome de México, el órgano de control observó que la alcaldía pagó montos por arriba del valor de venta al público al adquirir varios artículos, entre ellos motocicletas BMW en 289 mil 500 pesos, cuyo precio al mercado es de 123 mil 100. Por esta anomalía, el Congreso capitalino solicitó información sobre el cumplimiento de resoluciones sancionatorias.

En su respuesta al Legislativo, la SCG informó que los servidores públicos sancionados con la separación de sus cargos son Luis Eduardo Ocampo Acosta, quien

se desempeñaba de subdirector de Recursos Materiales, y Daniel de Jesús Valencia Álvarez, ex jefe de la unidad departamental de Adquisiciones.

La Dirección de Capital Humano de la alcaldía confirmó que la separación del cargo de ambos funcionarios se dio mediante baja por renuncia para dar cumplimiento a la resolución sancionatoria.

En cuanto a Ismael Isauro Chalico García, quien después de ser contralor interno en Benito Juárez ha ocupado diversos cargos, desde asesor de la entonces jefatura de delegacional, director de recursos materiales y servicios urbanos hasta director general de administración, la alcaldía refirió a la SCG

que promovió en su defensa, contra la sanción notificada, un juicio contencioso administrativo ante el TJA que no se ha resuelto.

La información requerida por el Legislativo a partir de una propuesta de la diputada de Morena Paula Soto y su compañero de bancada Ricardo Fuentes refiere que los sobreprecios pagados por la alcaldía no se justifican aun con el equipamiento de las unidades, pues según información de la propia SCG, por una camioneta Ford 350 —con valor comercial de 608 mil 200 a 905 mil 700 pesos— se pagaron 2 millones 708 mil 900, mientras por camionetas RAM 2500 Promarter (con precio al público de 572 mil 900 pesos) se pagaron 2 millones 557 mil 455.33, así como otros ejemplos.



## CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

### ROMO, EL ALCALDE QUE SE CAYÓ DE LA NUBE Y NO APARECE

*Al parecer se tomó unos días fuera de la capital para procesar su derrota y meditar su futuro*

**D**espués de la zarandeada que **Mauricio Tabe** le puso a **Víctor Hugo Romo**, aspirante de Morena a la alcaldía Miguel Hidalgo, éste no volvió a las que fueron sus oficinas ni por sus cosas personales. Desde el 8 de junio notificó al Congreso de la CDMX su separación definitiva del cargo y no aparece.

Colaboradores cercanos a Romo, quien se dedicó los últimos meses al trabajo político para reelegirse en la alcaldía, aseguran, en corto, que su exjefe no se ha reportado, ni les ha hecho peticiones. Al parecer se tomó unos días fuera de la capital para procesar su derrota y meditar su futuro.

No es para menos. Nadie, a decir verdad, ni los panistas, soñaron con sacar una diferencia de 15 puntos el 6 de junio, menos cuando todas las encuestas consideraban, aún en víspera de la veda electoral, un cierre apretado entre ambos.

Se decía que Tabe, abanderado del PAN-PRI-PRD, era un buen candidato y que estaba haciendo una interesante campaña, pero, supuestamente, Romo tenía a las bases de su lado, recibiría todo el apoyo desde "arriba" y el acercamiento estaba *planchado* con el sector empresarial.

La reelección para la que estaba trabajando, lo saben

**No volvió a las que fueron sus oficinas ni por sus cosas personales**

al interior del partido, iba más allá: buscaba meterse en una terna de nombres rumbo a 2024 por la jefatura de Gobierno, por lo que los resultados del 6 de junio lo sacaron directamente de la disputa interna para relevar a **Claudia Sheinbaum**. Eso explica al interior del partido la desaparición de Romo, quien perdió la simpatía de los habitantes de Miguel Hidalgo, que

le brindaron la oportunidad en dos periodos, negándole una tercera vez y *cortándole las alas* para ir más lejos.

#### Los más votados

El *golpe* a Romo, si también se mira desde otras esferas, es más contundente que el porcentaje de diferencia. **Margarita Zavala** —de quien el morenista se mofó al ser candidata del PAN-PRI-PRD a una diputación federal y a la que menospreció luego de que el partido México Libre, que constituía junto con su esposo, **Felipe Calderón**, no lograra el registro— fue determinante para aplastarlo. Zavala es la segunda legisladora más votada en el país con 109 mil 914 sufragios y reviven, ella y Calderón, en tierras gobernadas por Romo, pese a no ser de esa demarcación.

Por si fuera poco, **Jorge Triana**, diputado local en Miguel Hidalgo, pidió licencia para irse a suplir al finado **Leonel Luna** y también hizo historia al quedar en el tercer lugar de los legisladores más votados, con 107 mil 944 sufragios. El aliento de Romo no le da para reaparecer aún.

...

**UPPERCUT:** El primer lugar de los diputados federales más votados también es el panista **Luis Mendoza**, quien juntó 169 mil 729 papeletas en Benito Juárez. Y de ahí mismo es el diputado local más votado de la capital. Se trata de **Christian Von Roerich**, quien obtuvo 94 mil 587 votos. Este panista impone un récord difícil de superar, pues el segundo lugar es **Marisela Zúñiga**, de Morena, quien obtuvo 51 mil 520 sufragios.

CONTRALASCUERDASMEX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

